

# EL CORREO

Año VI.

MADRID

Lunes 17 de Agosto de 1885.

Núm. 1.973.

Las suscripciones son por PAGOS ANTICIPADOS Madrid, a peseta 50 céntimos al mes; provincias, pagando en la Administración, 5 ptas. trimestre; por medio de comisionado, 5.50; extranjero y Antillas, 12 ptas. trimestre; Filipinas, 15, y países fuera de la Unión postal, 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta. Veinticinco, 75 céntimos. Remitidos y comunicados a precios módicos.

Suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, donde se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. También admite anuncios extranjeros, la Agencia Hebbs de París. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

## EDICION DE LA TARDE.

### Las Carolinas.—Cuestión con Alemania.

Los alemanes han tirado la máscara, y ya se ven renueltamente su presa.

Los telegramas que hoy nos comunican Fabra, lo dicen resueltamente. Veámoslos:

París 16.—Los periódicos ingleses confirman la inteligencia de Alemania e Inglaterra sobre las cuestiones coloniales.

No llama la atención esta inteligencia entre alemanes e ingleses, porque hasta ahora la venían distimulando bastante, a ménos de que estén de acuerdo en despojar a los débiles, para luego devorarse mutuamente.

Pero es inverosímil la actitud atribuida a Inglaterra, porque todavía anoche decía *La Epoca* que el gabinete de Saint James fué el que, tan luego acomaron en Berlín los propósitos del reparto de la Océania, pidió a nuestro gobierno que hiciera un acto ostensible de sus derechos sobre el indicado grupo de Islas, a fin de alejar toda clase de duda y evitar complicaciones en lo sucesivo.

Lo que hay es que nuestro gobierno conservador, a pesar del aviso, se conoce que se descuidó, y solo a última hora se ha acordado de enviar dos barcos a las Carolinas; es, en nuestro concepto, a tiempo, porque es indudable que España quería mantener sus derechos, desde el instante que en sus presupuestos ha consignado una cantidad para el establecimiento de un gobierno en las Carolinas.

Pero se dice en oposición a esto, que la posesión es preciso que sea previa y efectiva, como se ha manifestado en el Congreso de Berlín, y el mismo Sr. Cánovas ha dicho repetidas veces, tratando de estas materias; mas esta doctrina, insistida ahora por los ministeriales, aunque con ingenuidad, parece una justificación de la conducta de los alemanes antes que una censura.

Pero lo peor en todo esto es que no tenemos calor en parte alguna para nuestra política internacional. Con Italia andamos frios por las inclinaciones ultramontanas que a veces tiene la política conservadora. Con Francia estamos mal ahora por las cuarentenas. De Inglaterra y de sus ministros y funcionarios (de lord Churchill y de Mr. Morier) tales cosas dice *La Epoca*, que servirían por sí solas para aumentar la apatía; y por lo demás, por defender al Sr. Elduayen; y todavía rompimiento del *modus vivendi*, dice nada ménos que lo siguiente:

«Tratar tan solo para facilitar la entrada en España de las mercancías inglesas, sería una verdadera canchales.»

Lo que los ingleses no importen lo importarán en productos similares, y de los problemas más baratos, otros extranjeros, y de los íngleses hemos aprendido a ser prácticos y a no aceptar gato por liebra.

De manera que los conservadores, después de habernos puesto mal con todo el mundo, tienen ahora la desgracia (es decir, la tenemos todos) que la nación que pasaba por más benévola al Rey de España y al gobierno del Sr. Cánovas, salga con un acto que no lo hubiera realizado más amargo el pueblo que nos fuera más hostil.

Y ahora, veamos lo que dicen los telegramas hoy recibidos; causa de las ligeras consideraciones que dejamos trascritas:

París 16 (tarde).—Telegramas privados de Berlín dicen que tan pronto como llegó la noticia de la ocupación de una de las islas Carolinas, los periódicos oficiales de aquella capital dieron explicaciones para justificarla.

Berlín 16 (noche).—La *Gaceta Nacional del Norte*, después de asegurar que la cuestión de las islas Carolinas no dará lugar a complicaciones con España, dice que jamás España tomó formalmente posesión de las Carolinas.

Añade que Alemania se negó a reconocer la soberanía de España sobre aquel archipiélago, y que por lo tanto tenía derecho a enarbolar su bandera, como lo hizo.

La *Gaceta Nacional del Norte* pretende que los derechos de España existen solamente sobre el papel, y concluye declarando que habiendo establecido los alemanes algunas factorías en las islas Carolinas, su gobierno debe protegerlas.

París 17.—El *Journal des Débats* publica un telegrama de Berlín, anunciando que el gobierno alemán ha resuelto mantener su pabellón en las islas Carolinas porque son la llave de los establecimientos alemanes en la Océania.

Era de suponer este lenguaje y esta resolución, desde el momento en que se tuvo conocimiento del suceso; como también es lamentable, que en medio de estas contrariedades, como ayer hace con tristeza constar *La Iberia*, la opinión pública sea dormida, preocupándose muy poco de estos asuntos internacionales, que además atañen a sus intereses y a su dignidad.

Ahora el estado de la cuestión, en el terreno de los hechos, es que los buques enviados a las Carolinas, con el gobernador nombrado, el teniente de mar Sr. Capriles, con una misión, y algunos soldados, deben haber llegado ya hace días a aquellas islas, porque los barcos salieron de Filipinas a principios de Julio.

En cuanto a la negociación diplomática, lo único que se sabe es que se ha enviado un despacho al conde de Benomar, nuestro representante en Berlín, dándole instrucciones para que formule la oportuna protesta ante aquel gobierno.

Y en el ministerio de Estado, mientras tanto, se están consultando antecedentes para redactar la nota justificativa de nuestros derechos.

### El motín de Logroño.

Sucedó una cosa muy rara con este gobierno. Los amigos, aquellas personas que por su posición deben estar enteradas de lo que en las regiones oficiales son secretos para los demás mortales, divulgan las noticias que el gobierno recibe, sin omisiones, sin mistificaciones y sin arreglos; tal y como se las han contado.

Peró viene luego la investigación por la prensa y los informes ya varían por completo. No ha pasado nada; todo ha sido una falsa alarma, reina tranquilidad absoluta, son las contestaciones que se reciben.

Tales procedimientos por parte del gobierno se nos antojan poco sérios, y además de todo punto inútiles, porque no vemos la razón de ocultar a los periódicos lo que momentos antes se confesaba

a los amigos, siendo así que más tarde ó más temprano ha de saberse todo.

Decimos esto a propósito de haber ocurrido que anoche circularon rumores de los rumores en Logroño un motín, a consecuencia del cual, había resultado muerto, por lo menos, el jefe de la policía.

Estos rumores, los primeros que los propalaron fueron los amigos del gobierno, pero sin dárlos los informes no debían ser exactos, porque la versión oficial quita al suceso toda importancia.

Véase lo que dice *La Correspondencia*: «Añoche circularon rumores sobre alteración del orden público en Logroño, que fueron tomando cuerpo cuando se supo que el señor ministro de la Gobernación había tenido una conferencia de media hora con el ipresidente del Consejo.»

Nuestros autorizados informes nos permiten asegurar que los rumores carecen en absoluto de fundamento. Lo ocurrido en aquella ciudad se reduce a que un paisano y un soldado suscitaron una cuestión sin importancia junto al edificio en que se halla establecido el hospital Civil, y el centinela que hacia la guardia, creyó que faltaba a la ordenanza si no hacia fuego contra ellos, produciendo el disparo la consiguiente alarma; pero no produjo desgracia.

Lo que unido a que en el hospital había ocurrido un caso de cólera, y se dispuso que el atacado se trasladase al hospital de coléricos, ocasionó alguna aglomeración de gente, que así que supieron la verdadera causa, y oyeron de labios de la autoridad que se refería por la salud pública, prorrumpieron en vivas al Rey y al gobierno.»

Otros periódicos, haciéndose eco de la versión de los primeros momentos, dicen que el centinela y algunos soldados de la guardia hicieron fuego sobre los smotinados, a cuyos disparos contestó con armas de fuego también al pueblo resultando de todo esto muerto el inspector de orden público de la capital y varios heridos. Algunos dicen que los muertos eran dos ó tres, y que las fuerzas de la guarnición habían salido de los cuarteles para sostener el orden.»

Tenemos, sin embargo, por relación autorizada la que hace *La Correspondencia*.

### Alemania y su conducta.

No bien llegaron a Berlín los ecos de las quejas y de las protestas que han levantado en Madrid el zarzapazo que ha dado Alemania sobre las Carolinas, que por derecho de descubridores y de primeros ocupantes nos pertenece, los periódicos oficiales alemanes han tomado el asunto por su cuenta y le dan una versión que, como para hacer el vacío alrededor de nuestras quejas.

El artículo más gratuito, mejor se diría andéz, que ha aparecido hasta aquí, lo ha publicado la *Gaceta de Colonia*, y mientras el *Times* no demuestra tener en sus columnas un espacio en que recoger hechos tan importantes, el *Temps* hace un extracto (del cual tomó la *Agencia Fabra* las noticias que nos comunicó anoche) de aquel artículo. Dice literalmente *Le Temps*, en su *Boletín político*, con tono de ironía que responde bien al artículo de la *Gaceta de Colonia*.

«El artículo de la *Gaceta de Colonia* no deja duda sobre las intenciones de Alemania. El redactor de la hoja alemana afirma que seriamente se trata en la capital del imperio de la anexión de todas las islas Carolinas, exluso comercio—dice la *Gaceta*—se hace casi exclusivamente por casas alemanas. Es verdad que España manifiesta derechos de soberanía sobre las Carolinas y apoya sus derechos sobre numerosos documentos coloniales. Estas islas figuran entre las posesiones coloniales españolas en varias publicaciones de circulación, entre ellas el *Almanaque de Gotha*.

La *Gaceta de Colonia* afirma, sin embargo, que estas pretensiones no han sido reconocidas jamás diplomáticamente, y que la soberanía de España en el Archipiélago ha sido puesta en duda en 1875 en una nota común de Inglaterra y Alemania.

Después de estos recuerdos históricos, la *Gaceta de Colonia* desarrolla una teoría sobre el respeto debido a los derechos fundados en títulos demasniado antiguos, ó perdidos por el descuido ó la inacción de los que tenían ese derecho.

Si España, dice, tiene que hacer objeciones a la anexión de las Carolinas, en siendo fundadas serán objeto de imparcial y concienzudo exámen; pero que se sepa bien en Madrid que «será preciso aducir otros argumentos de más fuerza que el haber tomado posesión un día, una fragata española, del archipiélago de las Carolinas, para no ocuparse más de él. Ahora los intereses alemanes tienen realmente una preponderancia absoluta en esta isla.»

La *Gaceta de Colonia*, añade *Le Temps* irónicamente, hace bien en anunciar que el interés de cada Estado en todas las regiones del globo, consiste en respetar el derecho de gentes en lo porvenir.

Ocupándose, también, la *Independencia Belga* de la ocupación de Zanzibar por buques alemanes, por un procedimiento análogo al seguido en las Carolinas, escribe confirmando lo que se dice sobre inteligencias entre Inglaterra y Alemania:

«Si estas conjeturas son exactas, se puede considerar como realizado ó en vías de realización, la especie de inteligencia que Bismarck proponía en otro tiempo, sin éxito, al gabinete Gladstone, *inteligencia en virtud de la cual Inglaterra facilitaría a Alemania la creación de un imperio colonial, en cambio del apoyo de gobierno alemán en las cuestiones europeas que interesen a Gran Bretaña.*»

### Paul y Angulo.

París 16 (12 m).—Bajo el título de «La verdad sobre el asesinato del general Prim», el *Cri du Peuple* publica largos artículos con varios grabados, representando el retrato del infortunado general, el plano de la calle donde tuvo lugar y el punto de la misma donde se consumó el crimen.

El primer artículo se titula «Página histórica», en que después de esponer la situación de España de 1870, hace un minucioso relato del asesinato de la calle del Turco. Dice que dos de los asesinos marchaban delante armados de trabucos cargados con multitud de balas. El primer disparo no dió resultado, pero el segundo, hecho por un sugeto que designa con iniciales, hirió al malogrado general. Consumado el asesinato, miraron en caballo que tenían preparados de antemano y huyeron.

El segundo artículo lo intitula «Entrevista tenida con el

Sr. Paul y Angulo.» Refiere la conversación tenida el viernes último con un redactor del periódico en una casita de las cercanías de París, en cuya conversación el Sr. Angulo insiste en que es imposible, haciendo graves insinuaciones sobre el asesinato del general Prim, diciendo que Paul y Angulo está en Francia, pero se oculta, y no se espulsado.

Estos son los telegramas y las noticias que da la *Agencia Fabra*.

El corresponsal de *El Imparcial* ha oído también que el Sr. Paul y Angulo ha llegado a París, y hasta cita el barrio en que debe hallarse, si bien añadiendo que la casa no se conoce, para despistar a los policías de la embajada de España.

Este corresponsal cree, sin embargo, que cuanto está diciendo Paul y Angulo en los periódicos, tiene poca importancia.

### El marqués de Casa Laiglesia y el «Times».

El *Times* de hoy publica la carta del señor marqués de Casa Laiglesia, contestando a las acusaciones que dirigió en aquel periódico, un comunicante, al ministro de Estado de España. El texto de esta carta corresponde a los términos en que le anunciaron los telegramas, y es esforzada defensa de la conducta del Sr. Elduayen.

Va el asunto ya poniéndose pesado, y no nos ocupáramos de él, si además de referirse a la seriedad de un ministro español, no se tratara también de nuestras relaciones comerciales con Inglaterra.

La censura principal que se ha formulado contra el ministro de Estado, así en el comunicado referido, como en los artículos que el *Times* ha publicado por su cuenta, se funda en que el Sr. Elduayen decía en 10 de Junio en el Congreso discurriendo con el Sr. Portuondo: «Ha sido autorizado el gobierno inglés hasta ahora para conceder este beneficio (el de aplicación de la escala alcohólica) a España? ¿Sí ó no? Como no ha sido autorizado todavía, el Sr. Portuondo comprenderá que si ha habido falta por parte de alguien para cumplir las obligaciones de la declaración de 21 de Diciembre, esa falta no está de parte del gobierno español.»

De estas palabras del Sr. Elduayen, que luego veremos cómo juzgan los diplomáticos ingleses, se desprende que era condición indispensable para llevar a término el *modus vivendi*, que el gobierno inglés adquiriera autorización absolutamente sancionada por sus Cámaras de ampliar el límite de la escala alcohólica aplicada a nuestros vinos, antes de que el gobierno español concediera el trato de nación más favorecida a Inglaterra; pero esta antelación, esta prioridad del compromiso del gobierno inglés, no está muy clara, y en esto fundan sus quejas y sus ataques los ingleses.

Mas bien parece que la acción de los dos gobiernos había de ser simultánea, y en este caso, como se cobó enoima el 1.º de Junio, fecha en que el *modus vivendi* debía comenzar a regir, sin que ninguno de los dos gobiernos hubiera cumplido exactamente sus compromisos, de aquí que la falta esté tanto en el gobierno de Londres como en el de Madrid, y siendo así, no hay motivos para que el *Times* lo eche todo a barato y a confusión, y envuelva en sus censuras al Sr. Elduayen, y a la industria española.

La mala fé que arrojan en cara al Sr. Elduayen los periódicos ingleses se funda en que este señor ministro pronunciara en el Parlamento español las palabras trascritas en Madrid, más de un mes antes, el ministro inglés en Madrid, mister Morier, le había comunicado que en la Cámara de los Comunes se había aprobado por 98 votos contra 26, la ampliación del límite de la escala alcohólica que se aplicaba a los vinos españoles.

No habiendo más que esto, claro que la buena fé del ministro español no sale muy bien parada; pero la carta del señor marqués de Casa Laiglesia arroja sobre este asunto una luz que debemos reflejar con toda la imparcialidad.

Dice esa carta, en resumen, que esa autorización formaba parte de una ley (de ley presueta), y que, por lo tanto, hasta que la ley estuviera aprobada en totalidad no tenía fuerza ninguna; es decir, que necesitaba para ser ejecutiva la autorización que se refería al *modus vivendi*, primero que estuviera aprobado todo el presupuesto en su conjunto encajaba, y segundo (esto por convenio expreso en la declaración del 21 de Diciembre) que tuviera la sanción parlamentaria; es decir, la de las dos Cámaras, y no sencillamente el voto de la de las dos Cámaras.

Estas condiciones no eran hechos consumados en la fecha para que se había convenido, y por lo tanto, resulta claro que el gobierno inglés no estuvo afortunado en el cumplimiento de lo prometido.

Pero esto que marca la parte de culpa que corresponde al gobierno inglés, en la confusión producida y en la desdichada ruptura del *modus vivendi*, no disminuye en nada la culpa del Sr. Elduayen.

Debido el señor ministro de Estado, dada la situación de nuestro comercio, la imperiosa necesidad que tiene de vigorizarse, debió hacer gala de su rigidez diplomática, ó de sus inspiraciones caprichosas, apoyándose en esta primera falta del gobierno inglés, para dar otro alcance a la interpretación de la declaración de 21 de Diciembre, como se la dió, por ejemplo, al determinar las Antillas en que había de aplicarse el *modus vivendi*, y al hablar en la negociación del *modus vivendi* del contrabando de Gibraltar, que nada tenía que ver por de pronto con lo que se discutía?

Debido el señor ministro de Estado tomar por esos vericuetos y poner en juego ese espíritu pesimista, exigente y remiso, que empezó desde luego a manifestar en un convenio que era el primer paso para un tratado amplio de comercio, ¿que tanto esperan nuestros intereses materiales? Nos parece que nó, y en esto hay que fundarse para señalar las faltas del señor ministro de Estado.

Para terminar, recogeremos la nota plausible con que termina su carta el señor marqués de Casa Laiglesia, y su artículo, contestación, el *Times*, reducida a desear que se reanuden las negociaciones.

Verdaderamente esto es lo que debe procurarse, pero sin usar palabras desdichadas para nuestro co-

mercio como el *Times* usa alguna vez, porque la ventaja y la ganancia redundaría en favor de los dos países, y sin decir tan claramente como hoy dice el *Times* que el gobierno inglés no tratará con el actual ministro de Estado, porque cualesquiera que sean sus errores, al fin y al cabo es ministro español, y no puede ser agradable oír su exclusión como condición impuesta y precisa.

### Cartas de Asmodeo.

La Exposición internacional de Amberes.—La Guía práctica.—Su autor.—Emmanuel Hernandez.—Historia de un español-belga.—Su carácter y sus cualidades.—La sección de España.—Doña Felipa Guisasa.—El resto.—¡Helás!

Todo el que llega a Bruselas corre enseguida a Amberes.

¿Por qué? Nadie ignora que la Exposición es muy mediana; que no ofrece cosa notable;—en pocas palabras, que es una *affaire manquée*.

¡Bah!—¿Qué importa? Es menester verla; hacer una excursión a este hermoso pueblo, de carácter tan pintoresco y tan original; alojarse un par de días en el *Hotel de Saint Antoine* ó en el *Grand Hotel*; visitar el *muelle nuevo*; el célebre Museo tipográfico de Plantin; la catedral y sus admirables cuadros de la escuela flamenga; el *Jardin Zoologique*,—uno de los mejores de Europa;—y otra porción de curiosidades.

No he venido aquí sino por la primera de semejantes causas; pues conozco a Amberes como mi bolsillo, y he descripto infinitas veces todo lo restante.

Pero, ¿quién está en Bruselas, a una hora de Amberes, y no se anima a dar este delicioso passeio?

Y para que fueras más g.ato, he traído excelente compañía.

Permítanme los lectores presentarle un compatriota que posee grandes títulos a su aprecio.

Se llama D. Manuel Hernandez, es de la isla de Cuba y vino niño a Bélgica; no habla una palabra de castellano, y escribe a la perfección el francés; no ha pisado nunca el suelo de su patria y la profesa profundo amor; no puede juzgarla sino por los libros y los periódicos, y, sin embargo, España no tiene en el extranjero defensor más entusiasta ni más ardiente de cuanto le interesa.

Dedicado Hernandez al estudio de las cuestiones de Hacienda, las trata con suma lucidez en el *Moniteur des Interest Matériels*, del que es redactor há bastantes años, a pesar de su juventud.

En él ha sostenido largas campañas en pró de nuestra industria, de nuestro comercio, de nuestros intereses todos; y los gobiernos españoles que tanto prodigan las distinciones, no le ha enviado siquiera una cruz de caballero de cualquier orden en recompensa de sus nobles y desinteresados servicios.

Tal es el hombre, tal el periodista que sin más que su talento ha conseguido una posición honrosa y distinguida en la prensa belga; tal es mi cicerone y mi compañero en la Exposición de Amberes.

Emmanuel Hernandez—con además autor de *Le tour de l'Expositon*, libro de gran utilidad para recorrerla, escrito con igual amenidad que buen gusto, abundante en curiosas noticias y en rasgos de ingenio.

No es maravilla, pues, que haya llegado ya a la segunda edición, ni lo sea, á que imprima la décima, porque el público se lo quita de las manos.

El primer efecto que produce la entrada en el edificio de la Exposición, es favorable:—hay gran multitud en el conjunto; hay espesísimamente preciosos detalles.

El departamento de Bélgica merece elogios sin tasa, aunque no me ha sorprendido, por que visité con detenimiento el memorable alarde que en 1880 hizo este reino de sus adelantos, y no se podía olvidar el espectáculo que ofreció entonces al mundo civilizado.

No menores alabanzas merece el que ahora presenta, y en los diversos ramos de la industria se muestra digna de sus precedentes.

Es este un país inteligente y el borsoso, en el que todos trabajan, y así la agricultura, la mecánica, la química, las bellas artes, se hallan a idéntica altura.

Los belgas no tienen corridas de toros, ni otros hábitos que tan funestos efectos producen en nuestro país; y entregados constantes tanto a sus faenas, producen, no solo lo preciso para sus necesidades, sino para la exportación.

Recordando las diferentes secciones de su Exposición, es imposible dejar de reconocer que este pequeño Estado no tiene nada que envidiar a las naciones poderosas bajo el punto de vista industrial.

Si por lo que nosotros hemos remitido se fuese a calcular nuestra situación, realmente figuraríamos entre los pueblos más acaudalados de Europa.

Un deber de patriotismo y de justicia me impulsa a decir, sin ninguna clase de abaterfios, ni de rodeos, que lo que hay en la sección española es poco y no todo bueno.

En otras ocasiones,—en 1863 en Londres; en 1874 en Viena; en 1878 en París; hicimos bastante buen papel; el que ahora hemos aquí no puede ser más triste y doloroso.

Volvería más haber brillado por nuestra ausencia, a dar a entender que solo produciéramos vino y tabaco; que únicamente sabíamos construir zapatos.

Porque a eso se reduce lo que he visto; siendo objeto de acerbos sarcasmos de aquellos de nuestros compatriotas que la han recorrido.

Íntiles esfuerzos han practicado los dignísimos comisarios de sección Sres. Serra, cónsul de España; Serrano Casanova; Aurrecoches, alcalde de la ciudad de San Sebastián; Gil, vice cónsul, y Canga Argüelles, hijo del conde de este título; todos se han esforzado ante la indiferencia de nuestros industriales ó el cansancio por tan repetidas y frecuentes Exposiciones.

El único consuelo que podemos tener, es que las otras potencias no han manifestado mayor empeño que nosotros en figurar en el certamen.

Después de Bélgica, Francia—sin duda por la inmediatez—es la que mayor cantidad de objetos ha enviado: Inglaterra—ocupada y preocupada con sus empresas y desgracias—no tiene el puesto á que debe aspirar con justo derecho; y Rusia, su eterna rival, no ha querido tampoco acreditar que en medio de su rudeza, no descuida el cultivo de las artes industriales.

Doña Felipa Guisasa es la protagonista de nuestra seccion; la vitrina en que ha presentado joyas y objetos de acero con incrustaciones de plata y oro, atrae todas las miradas.

Esta clase de fabricacion es desconocida en Bélgica y en otros países, y de ahí la curiosidad que excita.

D. Felipe Eguiaz, de Eibar, ha remitido obras del propio género, y el elogio más justo que se puede hacer de ambos expositores es que son dignos el uno del otro.

Ya he dicho arriba que lo restante se reduce á vino y tabaco, materias en que no soy autoridad, especialmente en la primera; pero Hernandez asegura que ambas cosas son excelentes; debo, pues, creerle, y pasar adelante.

Y adelante no encuentro sino otra vitrina, á donde el Sr. Senovilla, el conocido zapatero madrileño, ha traído los mejores productos de su fábrica de calzado.

A los belgas les han parecido sus precios muy económicos; pero le que ha excitado generalmente su admiracion es las breves dimensiones de las botas que usan las madrileñas.

—Por supuesto—me preguntaba un publicista belga—que todo este es para niñas.

—No—repliqué—es para mujeres.

—En ese caso,—exclamó lleno de asombro—las españolas pueden competir con las chinas.

¡Hélas! Segun dicen aquí: no quiero prolongar más mi triste revista; no quiero hacer nuevas consideraciones.

Volvamos, volvamos á la ciudad: contemplemos el aspecto alegre y bullicioso que ofrece; y esparzamos el ánimo con cuadro tan bullicioso y brillante.

Es la hora de la comida: los hoteles y restaurants se ven llenos: en las calles corre la multitud en pos de los fenómenos y curiosidades que se exhiben; teatros y circos están abiertos; los conciertos y festivales abundan; y de vez en cuando el gobierno agasaja á los personajes extranjeros con tal cual modesto banquete.

¡Qué diferencia con los obsequios prodigados en 1880 á cuantos de cualquier modo representaban algo en la Exposición de 1880!

El gabinete Frere Orban se mostró entonces verdaderamente espléndido: el actual se ha manifestado ahora económico y mezquino.

ASMODEO.

Amberes 8 de Agosto de 1885.

## LA SALUD PUBLICA

NOTICIAS DE HOY.

En Madrid.

Desde las seis y media de la tarde á las once de la noche, hora de cerrar el parte oficial, se registraron en Madrid las siguientes invasiones:

**Audiencia.**—Una: Cava Baja, núm. 10.  
**Buenavista.**—Una: Jardines, 5, procedente de Alosá.

**Centro.**—Una: Veneras, 5.  
**Hospital.**—Dos: Escuadra, 1, duplicado; hospital Provincial.

**Inclusa.**—Cuatro: Peñuelas, 12; Amparo, 52; Amparo, 15; Sombrerete, 9.  
**Latina.**—Dos: Paseo de los Ocho Hilos, 16; Mira el Río Baja, 8.

Total, 10.  
Total general en todo el día de ayer, 25.

**Defunciones.**—Dijimos anoche que habian fallecido los atacados en las calles de Relatores, 34; Fuente del Berro, Sarten, 8, Hileras, 8, Pasion, 18, Peñuelas, 6, Subida al cementerio del Sur, 1, Ferráz, 46; Tejar de Farifas (Moncloa), Paseo de Arneros (hospital de la Princesa), y Rubio, 55, cuarto.

Desde las seis y media de la tarde á las once de la noche, se registraron ayer las defunciones siguientes:

**Hospital.**—Dos: Hospital Provincial (invasion del día 5), Huerta del médico (invasion del día 18).  
**Latina.**—Dos: Paloma, 26 y 28; Portillo de Gil y Mon, 24; invasiones de los días 15 y 18.

**Universidad.**—Una: El transeunte invadido el día 13.

Total, 5.  
Total de defunciones en todo el día de ayer, 16.

En provincias.

**Albacete.**—Capital, 24 invasiones y 21 defunciones; pueblos, 208 y 52.  
**Alicante.**—Capital, 18 invasiones y cuatro defunciones; pueblos, 76 y 19.

**Almería.**—Capital, sin novedad; pueblos, 93 invasiones y 27 defunciones.  
**Badajoz.**—Capital, sin novedad; en los pueblos, dos invasiones y cuatro defunciones.

**Barcelona.**—Capital, 19 invasiones y 15 defunciones; pueblos, 14 y 14.  
**Burgos.**—Capital, sin novedad; pueblos, 82 invasiones y siete defunciones.

**Castellón.**—Capital, cinco invasiones y cuatro defunciones; pueblos, 134 y 43.  
**Ciudad Real.**—Capital, siete invasiones y 10 defunciones; en los pueblos, 38 y 29.

**Córdoba.**—Capital, una invasion y una defuncion; pueblos, 80 y 26.  
**Cuenca.**—Capital, sin novedad; pueblos, 110 invasiones y 31 defunciones.

**Gerona.**—Capital, sin novedad; pueblos, 37 invasiones y 11 defunciones.  
**Granada.**—Capital, 343 invasiones y 163 defunciones; pueblos, 507 y 191.

**Guadalajara.**—Capital, sin novedad; pueblos, 21 invasiones y siete defunciones.  
**Huesca.**—Capital, 35 invasiones y 12 defunciones; pueblos, 71 y 17.

**Jaén.**—Capital, sin novedad; pueblos, 55 invasiones y 23 defunciones.  
**Lérida.**—Capital, 68 invasiones y 31 defunciones; pueblos, 28 y 18.

**Logroño.**—Capital, sin novedad; pueblos, 100 invasiones y 25 defunciones.  
**Málaga.**—Capital, sin novedad; pueblos, 80 invasiones y 19 defunciones.

**Múrcia.**—Capital y huerta, cinco invasiones y una defuncion; pueblos, 148 y 27.  
**Navarra.**—Capital, sin novedad; pueblos, 304 invasiones y 87 defunciones.

**Palencia.**—Capital, cuatro invasiones y dos defunciones; en los pueblos, 75 y 15.

**Salamanca.**—Capital, una invasion; pueblos, una invasion.

**Segovia.**—Capital, siete invasiones y tres defunciones; pueblos, 10 y cuatro.

**Soria.**—Capital, sin novedad; en los pueblos, 75 invasiones y 16 defunciones.

**Tarragona.**—Capital, sin novedad; pueblos, 87 invasiones y 31 defunciones.

**Teruel.**—Capital, 12 invasiones y 14 defunciones; en los pueblos, 356 y 103.

**Toledo.**—Capital, dos invasiones; pueblos, 77 y 45.

**Valencia.**—Capital, siete invasiones y ocho defunciones; pueblos, 121 y 48.

**Valladolid.**—Capital, nueve invasiones y 15 defunciones; pueblos, 141 y 40.

**Zamora.**—Capital, sin novedad; pueblos, 20 invasiones y 15 defunciones.

**Zaragoza.**—Capital 153 invasiones y 34 defunciones; pueblos, 618 y 204.

### Resoluciones oficiales.

Hoy publica la Gaceta las siguientes:

**De Ultramar.**—Reales decretos nombrando presidente de la Audiencia de la Habana á D. Francisco Loriga y Herrera, y jefe superior de administracion, intendente general de Hacienda de la isla de Cuba, á D. Francisco Cassá, secretario del gobierno general de aquella Antilla.

—Real orden nombrando registrador de la Propiedad de Ponce (Puerto-Rico) á D. Emilio Ponzuelo, que en la actualidad sirve el de Peñafiel.

**De Gobernacion.**—Reales órdenes confirmando la suspension de 26 concejales del ayuntamiento de Cartagena; declarando válidas las elecciones municipales efectuadas en Castellar de Santiago; mandando se dé posesion de concejales á los tres que en cada uno de los colegios de Santarce obtuvieron mayor número de votos; confirmando la suspension del ayuntamiento de Rozal de la Frontera (Huelva); revocando el acuerdo de la comision provincial de Oviedo que declaró la incapacidad para el cargo de concejal de D. Rafael Gonzalez Alegre, y la nulidad de la eleccion de D. Manuel Uria y Uria, y confirmando con respecto á la de D. Enrique Uria y Res.

—Confirmando la suspension de los cargos de alcalde y concejal del ayuntamiento de Reus, que desempeñaba D. Eusebio Folguera, y mandando se pasen los antecedentes á los tribunales, y aprobando el nombramiento de cuatro diputados provinciales interinos hecho por el gobernador de Zaragoza.

### AL MENUDEO.

El general Chanzy.

**París 16** (6 tarde).—Hoy ha tenido lugar la inauguracion de la estatua erigida á la memoria del general Chanzy en Mans. Al acto ha asistido el general Camponon, ministro de la Guerra, pronunciando un elocuente discurso ensalzando las virtudes del general Chanzy, que siempre atento á la prosperidad de la patria, supo hacer participar á la juventud del ejército de su misma opinion, sin distincion de partidos.

El gobierno de la república—añade—no debe olvidar este recuerdo en los días de peligro para la patria, contando para ellos en el concurso de todos.—*Fabra.*

Anoche quedó restablecido como anteriormente, el alumbrado público.

Ayer llegó á Madrid el ex-ministro Sr. Lissala. El Sr. Abascal, que anteaer se sintió nuevamente indisputo, estaba ya restablecido anoche.

### Inoculaciones y política.

**París 16**.—A pesar del dictamen favorable de la junta medical, han sido prohibidas en Nápoles las inoculaciones oleréricas.

La Gaceta de Francia dice que si el conde de París se decide á ponerse ostensiblemente á la cabeza de un movimiento, el estado de cosas cambiaría instantáneamente.—*Fabra.*

La revista *El Cosmos* da cuenta de un fenómeno sorprendente, ocurrido en Raleigh (Carolina del Sur).

Después de la tormenta se notó con sorpresa que las calles estaban llenas de diminutas tortugas, de las cuales se recogieron algunos centenares en brevísimos momentos.

Los muchachos declararon que aquellas tortugas habian caído del cielo.

En toda Navarra, pero principalmente en Pamplona, se nota gran paralización comercial é industrial por causa de la epidemia.

Leemos en el *Diario de Badajoz* que el señor obispo de aquella diócesis se propone reunir al cabildo catedral y sacerdotes particulares para que á fin de socorrer á los oleréricos, se suscriban por una cantidad alzada, que él encabezará con 6.000 duros.

**Barcelona 16**.—El vapor correo de la compañía Trasatlántica Isla de Mindanao, salió ayer de Aden para Singapur, sin novedad, y en la misma fecha el Reina Mercedes de Colombo para Aden.—*Fabra.*

El gobernador de Granada, Sr. Pons, se halla atacado del cólera; pero anoche, á última hora, se recibió un telegrama participando que habia entrado en reaccion.

En la calle del Tesoro detuvieron ayer los guardias de Seguridad á un sugeto, zapatero de oficio, por blasfemar en público.

Este proceder de los agentes de la autoridad ha sido aplaudido en general.

El gobernador de Gibraltar ordenó el levantamiento del cordón sanitario, en cuanto desapareció el de la línea española.

A las pocas horas habian entrado en la plaza inglesa más de 300 personas.

### Convenio monetario.

**Bruselas 16**.—El gobierno de Bélgica está dispuesto á prorogar el convenio monetario.

El periódico el *Etoile du Nord*, hablando de la conducta de los alemanes en Zanzibar y en las islas Carolinas, cree que es el prólogo de otras usurpaciones (*empietements*).—*Fabra.*

Los médicos de Huesca han acordado que se adopte en aquella localidad la inoculacion Ferran, si éste se presta á ir.

Un periódico de la localidad ha abierto una lista de las personas que desean inocularse.

En Amposta se exige á toda persona que trata de penetrar en dicha villa, tres reales por derechos de fumigaciones.

Y no se crea que este nuevo recurso se funda en los gastos que ocasiona la inspeccion facultativa, puesto que la direccion de dicho trabajo está á cargo del sereno.

Así lo dice *La Correspondencia*, que no debe ser sospechosa para el gobierno.

D. Juan Manuel de Urquijo, sobrino del ex-alcalde de Madrid, ha remitido 25.000 pesetas al

teniente de alcalde del Congreso, con destino á los pobres de dicho distrito.

Con cargo al crédito de 2.500.000 pesetas para atenciones sanitarias, se han concedido 3.500 al gobernador de Lérida, y 1.000 al de Toledo, para servicios generales de dichas provincias.

El gobernador civil, Sr. Corbalan, dió anoche las órdenes oportunas á fin de que sea desalojada inmediatamente la casa núm. 52 de la calle del Amparo, denominada de los Gitanos, por existir en ella un foco de infeccion, segun parece.

Dice un periódico de Sevilla: «Anteaer desapareció de su casa-habitacion, sin que hasta ahora haya podido averiguarse su paradero, un oficial perteneciente á uno de los cuerpos de guarnicion en esta plaza.»

**La reina Isabel.**  
**Viena 16** (11:30 m.).—La Reina Isabel recibió ayer visitas del archiduque Alberto, acompañado del baron Piret y del archiduque Reniero, que acompañaba á la esposa del archiduque Guillermo. Después de medio día, la Reina, acompañada de la archiduquesa, dió un largo paseo en carruaje y por la noche asistió al teatro de la Opera. La Reina Isabel permanecerá en esta capital cinco ó seis días.

Continúa el incendio que hace días se declaró en los bosques de Courlanda (Rusia).—*Fabra.*

**Situacion del Ayuntamiento de Madrid.**  
La ley municipal determina que los presupuestos de los ayuntamientos deben presentarse nivelados, exigiendo responsabilidad á los que no cumplan este requisito.

Después de estudiados los gastos é ingresos del Ayuntamiento de Madrid, y después de castigar los servicios hasta dejar casi desentendidos algunos de ellos, los Sres. Figuerola y Gomez Parreño no han encontrado medio de llegar á la nivelacion, pues resulta un déficit de más de un millon de pesetas.

En su vista, los síndicos presentarán los presupuestos acompañados de una extensa Memoria, en la que expondrán detenidamente la imposibilidad de introducir nuevas economías.

El miércoles se reunirá la comision de presupuestos con los síndicos, á fin de estudiar los presupuestos antes de llevarlos á sesion pública.

El alcalde de Nerja, en una comunicacion recibida en el gobierno civil de Málaga, participa que la situacion por que atraviesan las clases proletarias de aquel pueblo, es por demás aflictiva, debiéndose esta calamidad á la plaga filoxérica que ha destruido completamente aquellos viñedos.

El presidente de la comision provincial de Sevilla, Sr. Arsenio, ha enviado su dimision al gobernador, Sr. Alcazar, desde Aguas Buenas, donde se halla de temporada.

**Bloqueo disciplinario.**  
**Atenas 17** (noche).—Desde hace once días las fragatas turcas están bloqueando la isla de Symi para conseguir la supresion de ciertos privilegios.

Los habitantes de aquella isla, temiendo los efectos del hambre imploran la mediacion de las grandes potencias.—*Fabra.*

Además de los cinco directores de periódico nombrados hace pocos días, y de los seis concejales cuya eleccion se reservó el alcalde, formarán parte de la comision nombrada para emitir informe en la proposicion del Sr. Maltrana: D. Manuel Colmeiro en representacion de la Universidad central.

El marqués de Urquijo en representacion de la banca.

El duque de Veragna, representando la sociedad Protectora de los Niños.

El Sr. Diaz Moren, de la Económica Matritense.

D. Rafael de la Vega, del Circulo de la Union Mercantil.

El señor marqués de Hoyos en representacion del Ateneo.

El señor conde de Bañuelos, de la Asociacion de Propietarios.

El Sr. Labra, del Fomento de las Artes.

Y el marqués de Mndela como título de Castilla.

Hace unos doce ó catorce días fué otorgado en esta villa y éorte un testamento, cuyas disposiciones no pueden ser más oportunas, santas, piadosas y laudables en las presentes circunstancias.

La testadora—porque pertenece al sexo débil la persona que padece las debilidades que aquí se especifican—ha dejado como usufructuarias de la renta de 465 pesetas que percibe trimestralmente por los valores de la Deuda del 4 por 100, á diez y siete animales que posee, entre perros y gatos.

Hoy ha salido para Valencia, donde permanecerá algunos días, marchando después á desempeñar en pensión en Roma, el eminente pintor D. Emilio Sala.

Debe permanecer en Roma tres años, y se propone tambien viajar por Francia é Inglaterra.

**En todas partes cuecen habas.**  
Un asunto escandaloso ocupa la opinion de los círculos militares y políticos de Roma.

Se ha descubierto que un empleado de la marina real italiana estaba de acuerdo con un emisario francés para proporcionarle planos y datos estratégicos importantes que el francés le pagaba á alto precio.

El cónsul de España en Burdeos, ha puesto en conocimiento de las autoridades de Barcelona, el crecido número de catalanes que se dirigen á aquella ciudad francesa con el objeto de emigrar á Buenos Aires, seducidos por las promesas de los agentes que tiene en Barcelona una casa de emigracion de Burdeos.

**Lazaretos.**  
En Manzanares el capricho del alcalde marca los días que han de sufrir los viajeros en el lazareto.

En Grajate (Palencia) ocurre lo mismo, además que en lugar de ir al lazareto, los transeuntes que no llevan carta de sanidad van á la cárcel á purgar la cuarentena.

En Plasencia, á un visjero que venia de una dehesa inmediata de paso para los baños, no le llevaron á la cárcel por temor á que invadiera á los presos, pero si le condujeron al lazareto establecido en la plaza de toros, y al decir á los que allí habia que era vecino de Madrid, huián de él como del demonio.

**Noticia de interés.**  
Segun telegrafían de Londres á *El Imparcial*, Osman Digma ha buido á Kordofan, en el interior, llevándose consigo á su familia y sus tesoros.

La mayor parte de los jefes insurrectos que estaban á sus órdenes se han sometido.

Los demás siguen el ejemplo de Osman Digma, ó anuncian igualmente su sumion.

En vista de estas noticias, dáse allí como terminada la guerra en aquella parte del Sudán.

Hasta en las cosas más pequeñas están dejados de la mano de Dios los cuarentadores, porque sin maters con ellos, *La Epoca* busca quimera en esta forma:

«De política menuda, nada. Los fusionistas se han empeñado en que el Sr. Romero Robledo vá á presentar en regla su divorcio de la situación. *Iberia* y *El Correo* apuntarán la especie esta noche.»

Y en efecto, no dijo anoche *El Correo* nada del Sr. Romero Robledo, ni pensó decirlo, ni del señor Romero Robledo habla una palabra hace lo ménos ocho ó diez días.

El jueves ocurrió una terrible desgracia en la estacion de Inca (Palma de Mallorca.) Segun parece, al salir el tren de este punto, intentó subir á uno de los coches el capitán del batallon reserva de aquel pueblo D. Josquin Ponce, y al tratar de poner el pié en el estribo, cayó sobre la via, siendo arrollado por los últimos vagones, que le destrozaron por completo.

### Carta de Estremera.

14 de Agosto de 1885.

Señor Director de *El Correo*.

Muy señor mío: No sé cómo empezar para darle cuenta de lo que ocurre en esta desgraciada poblacion, victima del cólera hace ya algunas semanas.

Importado de Aranjuez, segun opinio general, por dos vecinos de esta localidad y sin que el vecindario haya podido contar hasta la fecha con otro auxilio que el prestado por el municipio y una pequeña cantidad recaudada por suscripcion individual (pues desde Madrid no han remitido ni un solo medicamento), ha habido día en que el número de invasiones ha sido extraordinario, pues llegaron á más de cuarenta, sin que para la asistencia facultativa hubiera más que los dignos médico y farmacéutico titulares del pueblo D. Jesús Perez Polo y D. Inocencio Vergara, que han sido y vienen siendo unos verdaderos héroes por su incansable celo en la asistencia de los atacados.

El primero ha tenido que hacer las visitas á caballo, porque le era ya imposible soportar el constante ir y venir de un lado á otro durante siete noches y días consecutivos, y el segundo, solo tambien en su farmacia, ha atendido constantemente al despacho público, á pesar de hallarse su virtuosa esposa (hermana del administrador de *La Iberia*, Sr. Palencia), atacada del terrible contagio, del que ha sido victima, dejando seis huérfanos, uno de pecho y el mayor de doce años. Escuso decirle la angustiosa situacion en que se ha quedado dicho farmacéutico.

Hoy la asistencia facultativa ha mejorado mucho con el auxilio del inteligente personal que el efecto fué nombrado por el gobierno civil de esta provincia, pues todos, sin amenguar un solo instante en su actividad y provistos de láudano y éter, recorren el pueblo constantemente prestando á los enfermos el más inmediato auxilio que pudiera desearse, con lo cual se ha conseguido que, aun cuando considerable el número de invadidos, es en cambio muy reducido el de los fallecidos.

Respecto á la cuestion económica, nos hallamos en un estado lamentable y digno de que cuanto antes sea tomado en consideracion por quien corresponda.

Compónese este pueblo de algunas casas y de un sinnúmero de cuevas, cuyos habitantes, tejedores de esparto casi todos, se hallan obligados á vivir en amigable consorcio con el burro, el cerdo, las gallinas y demás, sin que dichas chozas, verdaderas arca de Noé, tengan otra ventilacion que la obtenida por su propia entrada y por una pequeña chimenea que para claridad de las habitaciones se levanta sobre el centro de las mismas.

La única industria de este pueblo es, como he dicho, la elaboracion del esparto, género que, en estas circunstancias, no puede ser trasportado, así es que, faltando compradores para la mercancia fabricada, con la que venian obteniendo lo puramente preciso para su sustento diario, se halla este pueblo sumido en una espantosa miseria, que ocasionará irremisiblemente una gran catástrofe si no se acude con auxilios pecuniarios.

El ayuntamiento, no solo ha tenido que comprar cuantos desinfectantes han sido necesarios, sino que tambien, en vista de la espantosa miseria que aquí reina, se halla en la imprescindible necesidad de socorrer á los enfermos con gallinas, carne, etó, pero como la epidemia tiene tan larga fecha, se han agotado ya todos los recursos disponibles, y pronto, pero muy pronto, los enfermos morirán de hambre y la epidemia aumentará sus horrores por carecer de medios con que continuar el saneamiento de la poblacion.

Hoy existen en este pueblo más de 150 convalecientes; á su gran mayoria hay que socorrerlos con alimentos y medicinas; puede hacerse este milagro sin fondos municipales y agotado el producto de la suscripcion individual?

En este momento acabo de hablar con uno de los médicos, y me dice que la epidemia continúa en un período latente y que teme una nueva explosion. El total de victimas es de 194 invadidos y 38 fallecidos, incluyendo entre ellos 11 de los primeros y tres de los segundos que han ocurrido hoy hasta el momento de cerrar la presente.

En nombre de la humanidad y de los vecinos de este pueblo, le agradezco que emprenda una activa campaña para que el gobierno remita algunos fondos, cuya necesidad le encarece diariamente el activo y apreciable delegado médico D. Toribio Fernández.

Suyo afectísimo.—*El corresponsal.*

### EDICION DE LA NOCHE.

El *Times* dice que desde las ocho de la noche del día 13 hasta la misma hora del 14 ocurrieron en Marsella 44 defunciones del cólera, sin contar ocho que ocurrieron de la misma enfermedad en el hospital Pharo; total, 52. Va apretando. La epidemia se va estendiendo por los alrededores de la ciudad.

El mismo periódico da la noticia para desmentir la de un caso sospechoso ocurrido en Viena.

Los periódicos de Sevilla hoy recibidos, dicen que el sábado celebraron otra reunion en casa del Sr. Monti los concejales dimitentes, acordando rechazar toda transacion que no tenga por base la aprobacion por el gobierno de la fórmula sanitaria.

Dice el corresponsal de *El Imparcial* en la Granja, que allí en los más altos centros oficiales dibújase grandísimo dignato por la condnota de nuestro representante en Berlin.

La jargarreta, en efecto, no es para ménos, y se explica perfectamente que haya disgusto y preocupacion.

El nuevo gobernador de Granada parece que quiere tapar y proteger á aquel ayuntamiento; pero

La atmósfera que los granadinos independientes han difundido en Madrid contra el ayuntamiento, es tan densa, y luego el Sr. Roda, al venir, ha acentuado tanto los colores, que verdaderamente no se espanta como el Sr. Villaverde no ha quitado ya a aquellos señores.

Los granadinos que residen en Madrid se muestran también descontentos de la prensa local, por la falta de carácter que está demostrando, ocultando ó defendiendo las deficiencias de las autoridades.

Dice hoy La Correspondencia que el Sr. Cadrón seguirá en su puesto, porque está en perfecto acuerdo con el Sr. Villaverde.

Hoy quedarán desalojados los 15 cuartos interiores de la casa núm. 31 de la calle de San Gregorio, que menos condiciones de salubridad ofrecen; los inquilinos que no tengan otra casa ó medio para buscarla, serán trasladados á Vista Alegre.

Hoy saldrán un médico y dos practicantes para Villarejo de Salvanés, en cuyo pueblo parece que en la noche última ha habido 30 invasiones y 20 defunciones; de aumentar la epidemia, irá á Villarejo el gobernador, á inspeccionar los trabajos de saneamiento y reparar socorros.

El número de enfermos existentes hoy en el hospital de la Veterinaria es de 65, 29 hombres y 36 mujeres.

En general, el estado de los enfermos es satisfactorio, presentando mayor gravedad un hombre y dos mujeres, ingresados esta mañana.

Navalcarnero.

En esta villa se han declarado enemigos los vecinos acomodados de la existencia del cólera, y niegan que ocurran nuevos casos y que se muera nadie de la epidemia.

Los cuatro fallecidos á consecuencia de invasiones fulminantes, permanecieron insepultos bastantes tiempo hasta que el secretario del ayuntamiento tomó á su cargo personalmente tan humanitaria tarea; las casas y ropas de los coléricos, permanecieron sin limpiar y sin quemar, por lo cual, y decidido á que en Navalcarnero se cumplan, como en todas partes, las disposiciones sanitarias del Sr. Corbalán, ha nombrado delegado suyo con amplias facultades, al secretario municipal.

La fría realidad.

Berlin 17.—La Gaceta de Franco publica una carta pesimista del Congo, declarando inofensas las esperanzas en el porvenir de aquella parte de África.—Fabra.

La epidemia.

Las invasiones registradas hoy en Madrid hasta las dos y media de la tarde son las siguientes: Hospicio.—Dos: Pelayo, 46, 4.º; y principal de Bilbao, 7, principal derecha.

Buenavista.—Cuatro: Tejar de Lopez (Camino de Vicá varo); calle de San Antonio (Plaza de Torres); Paseo del Prado, 5 principal, (D. Iguacio Olivares); Jorge Juan, 7, 4.º.

Hospital.—Dos: Plaza de Lavapiés, 8, patio, cuarto número 3; Cañizeros, 2 y 4, 4.º.

Audiencia.—Una: Segovia, 16, boardilla.

Inclusa.—Dos: Peña de Francia, 7, principal, número 24; Amparo, 23, principal.

Congreso.—Una: Amor de Dios, 2, segundo.

Universidad.—Una: Espíritu Santo, 16, segundo interior.

Total, 13.

Defunciones: Hasta las dos y media de la tarde se han registrado en Madrid las siguientes defunciones: Audiencia.—Una: Segovia, 16, boardilla, invasión de hoy.

Buenavista.—Tres: Tejar de Hermosilla (invasión del día 14); Tejar de Francisco Lopez, calle de San Antonio (invasiones de hoy).

Centro.—Una: Candil, 2 (invasión del día 14).

Hospicio.—Una: Glorieta de Bilbao, 7; invasión de hoy.

Inclusa.—Una: Provisiones, 10; invasión del día 13.

Hospital.—Dos: Casa de los Jardinillos y hospital Provincial; invasiones del 13 y del 16.

Latina.—Una: Portillo de Gil y Mon; invasión del 13.

Total, 10.

Desde las dos y media á las seis y media de la tarde de hoy, se han registrado las siguientes invasiones: Universidad.—Tres: Cuesta de Arenas, casa de la China; calle de Alamillo; Costanilla, 5, segundo interior.

Palacio.—Dos: Amaniel, 21, segundo interior; Isabel la Católica, 10, boardilla.

Buenavista.—Dos: carretera de Aragón; Aduana, 4, cuarto.

Hospicio.—Dos: Orden, 14, bajo; Faencarral, núm. 103.

Latina.—Una: carretera de Andalucía, 7 duplicado, bajo número 7.

Total, 19.

Defunciones registradas en igual período de tiempo: Buenavista.—Una: Paseo del Prado, 5 (invasión de hoy).

Hospital.—Una: Plaza de Lavapiés, 8 (invasión de hoy).

Latina.—Dos: Aguila, 41; Mira el Río Baja, 8 (invasiones del día 16).

Total, 4.

Total de invasiones en todo el día hasta las seis y media, 23.

Total de defunciones en todo el día hasta las seis y media, 14.

Provincia de Madrid.

Alcalá.—Siete invasiones y dos defunciones ayer; cuatro y una en las doce últimas horas.

Vicálvaro.—Dos invasiones.

Torrejon de Velasco.—Una.

Chinchón.—Una defunción.

Estremera.—Diez y una.

Fuenteovejuna.—Una invasión.

Valdemoro.—Una defunción.

Valdaracete.—El día 15, siete y una.

Villaverde.—Dos invasiones.

Villarejo de Salvanés.—16 y siete.

Torrejon de Ardoz.—Siete y 2.

Total, 56 y 17.

Segovia.—Desde las doce de anoche á igual hora del día de hoy, cinco invasiones y dos defunciones en la capital.

Valencia.—En igual período de tiempo, dos invasiones en la capital y ninguna defunción.

Enterramientos.

El día 14 se hicieron en el cementerio de Este 65 inhumaciones; en las sacramentales, 26; 15 de los enterrados en el cementerio municipal habían fallecido del cólera.

Total 91.

En igual día del año anterior en las inhumaciones fueron 46; diferencia de más este año, 45.

El día 15 se enterraron en el cementerio municipal 46 cadáveres; 10 de ellos de coléricos; en las sacramentales, 13.

Total, 59.

En igual día del año anterior se hicieron 45 inhumaciones; diferencia de más este año, 14.

Ayer los enterramientos en el cementerio de Este fueron 62; 16 de ellos de coléricos; en las sacramentales 15. Total 77.

En igual día del año anterior los enterramientos fueron 40, resultando una diferencia de más este año de 37.

Esta tarde, á primera hora, seguía en el estado, el Sr. D. Salvador Lopez.

El Vaticano en China.

Roma 17.—El Vaticano ha decidido establecer relaciones diplomáticas con el imperio chino.

Ha sido reducido á prisión el conchual de un periódico católico. Esta prisión ha producido cierta sensación en Roma.—Fabra.

El alcalde primero ha mandado cerrar inmediatamente los lavaderos clandestinos siguientes: Yeras de Seco (puente de Vallecas); Ronda de Valencia, 22; Arroyo Abroñigal (puente de las Ventas); Marconell (detrás del hospital de Valcharmoso); huerta de la Campans (arroyo de San Bernardino).

Ha ordenado además que en los lavaderos autorizados se ejerza la mayor vigilancia, quedando encargados de hacer cumplir esta orden los señores Regidor y Ramirez Bascan, concejales delegados al efecto por el Sr. Bosch.

Desarrollo mercantil.

Nueva York 17.—El New York Times publica un telegrama fechado ayer en Filadelfia, anunciando que las Cámaras de Comercio piden se convoque en Setiembre en 1885 un Congreso americano para tomar las medidas necesarias al desarrollo del comercio y de la industria.—Fabra.

El gobernador de Cádiz ha estado hoy en Puerto Real, donde parece que siguen presentándose casos después de haberse cantado el Te Deum.

Precauciones.

Roma 17.—Los planes de defensas italianas de esta capital dicen que allí se han tomado las medidas más oportunas para el caso de que los franceses han sido reducidos á prisión.—Fabra.

Cartas que tenemos de Ciudad-Real nos dicen que allí se han dado casos de lo que podría llamarse cólera seco; pues mueren algunos individuos sin vómitos, diarrea, ni colambres.

Paris 17.—El Intransigent dice que desea conocer las señas del Sr. Paul y Angulo.—Fabra.

Con datos de la mayor formalidad y autenticidad, podemos decir, que el servicio de fumigación en la estación del Norte está tan bien establecido, que en treinta minutos quedan despauchados los viajeros de cualquiera de los trenes, por muchos que sean.

Rio Janeiro 17.—El ministerio derrotado en la Cámara de diputados, ha presentado la dimisión.—Fabra.

Las Provincias y El Mercantil, publican nota notarial del pueblo de la Oiva, en que se demuestra la mistificación indudable del gobierno civil de Valencia y de La Correspondencia de Valencia, pues resulta que las personas que han muerto no estaban inoculadas, y que las personas que estaban inoculadas no han muerto, justamente lo contrario de lo que se afirmó.

El antiguo derecho.

Paris 17.—El Intransigent publica esta mañana un artículo amenazando la vida del príncipe de Gales para vengar la muerte violenta del antiguo periodista francés Olivier Pain.—Fabra.

Se ha encargado interinamente el inspector de las escuelas municipales de Madrid, el inspector de esta provincia D. Juan Francisco Gascon.

Franceses y rusos.

El Mens 16 (noche).—El público que ha asistido hoy á la inauguración del monumento dedicado á la memoria del general Chanzy, ha aplaudido al oficial del ejército ruso, y ha gritado ¡Viva Rusia!

Esta manifestación es muy significativa.—Fabra.

Esta tarde se ha presentado en el Ayuntamiento una mujer á quien no solo ha dado por muerta la Gaceta, sino el juzgado espidiendo certificación de su fallecimiento.

La mujer, como es natural, quiere se haga constar que está viva.

Marsella 17.—Se registraron ayer en esta ciudad 27 defunciones.—Fabra.

Completando las noticias que acerca de lo ocurrido ayer en Logroño damos en otro sitio, podemos decir que al producirse el tumulto dentro del hospital civil, la guardia de éste, compuesta de cuatro soldados y un cabo, hizo fuego, acompañada sin causar desgracias; los picados tiran entonces á la guardia algunas piedras, con lo cual se escitaron más las pasiones; el gobernador, además de hablar á los más exaltados por los disparos de la tropa, publicó un bando recomendando la calma y mandando disolver los grupos.

Después celebró el gobernador una conferencia con las autoridades militar y judicial, para acordar lo que debía hacerse en el caso de tomar las cosas mal cariz; pero no sucedió esto, y la tranquilidad se restableció á poco.

El gobernador militar ha mandado instruir sumaria en averiguación de si la guardia del hospital hizo fuego antes ó después de tirar las piedras los picados.

Cambios.

Paris 17.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 57 43.—Fabra.

Sarta de asesinatos.

El Cairo 16 (noche).—Los sudaneses se han insurreccionado en Kartom el 26 de Julio; han saqueado el Tesoro y han asesinado al tesorero. El khalifa, llamado Abdullah, y sus principales tenientes, han sido asesinados también.—Fabra.

BALANCE DEL DIA.

Varios periódicos, al compulsar hoy el motin ocurrido ayer en Logroño con las noticias que anoche propalaban los ministeriales, se fijan en que los hechos, por fortuna, se quedan por debajo de las primeras referencias; mas esto, en nuestro concepto debe atribuirse—no á pesimismo de los ministeriales, que sería absurdo—sino á que ya están tan demoralizados, con tantas y tan repetidas desventuras, que el que haya motines, muertes, heridos y tumultos, les parece la cosa más natural y verosímil.

El lenguaje, por otra parte, que emplean en la cuestión que ha aconecido la ocupación de las Carolinas por los alemanes, nos maravilla aún más; porque á los periódicos no se les pueden pedir mi-

lagros; y su lenguaje tiene que reflejar la situación poco airada del gabinete.

Lo de las Carolinas probablemente hubiera pasado á su quieto otro gobierno; por que, en verdad, aquí á nivel de prestigio á los partidos creaciones mentales y personales; y en cuanto al país, las cuatro quintas partes es posible que no sepan ni siquiera su posición geográfica; leerán ahora, con relativa curiosidad lo que decimos los periódicos; y luego doblarán la hoja y volverán al marasmo, y á la indiferencia que constituyen nuestro carácter; por lo cual nosotros estas cosas de la política internacional las miramos con la más profunda tristeza; porque al lado de la apatía del país, la indolencia de los partidos y de los gobiernos, puede pasar por una actividad de primer orden.

La responsabilidad de este gobierno, sin embargo, la encontramos nosotros en que ha fiado con excesivo candor en la amistad aparente del príncipe de Bismarck, y en que desde el momento en que se habló de la Conferencia de Berlín, de la política allí plantada y de las ambiciones descubiertas, debió, repasando nuestros dominios, más ó menos efectivos, tomar las medidas convenientes, sin esperar á última hora, como parece que ha, esperado, pues no obstante lo que decimos en primera plana, tomándolo de los periódicos de la mañana, ahora resulta, por las noticias oficiales, que el San Quintín y el Manila no han salido de Filipinas hasta el día 14 ó 15 de este mes, esto es, después de haberse allí que los alemanes habían ocupado las Carolinas. De modo, que calculando diez ó doce días de viaje, hasta el 25 ó 26 no debe estar nuestra expedición sobre la isla de Yap.

Consejo de ministros.

Hemos vuelto á los tiempos en que ejercía el poder el gobierno izquierdista.

Los ministros han dado órden, para que no los asedien, y preguntan los periodistas al salir del Consejo, y al efecto han convenido en redactar una nota de los asuntos tratados y facilitársela á los periodistas.

La nota correspondiente al Consejo de hoy, que ha durado tres horas poco más ó menos, dice así: «El Consejo se ha ocupado en el examen de un decreto relativo á la Orden de Jerusalem, cuyo objeto es incorporar los caballeros de esta Orden (si es que existe alguno), al gran maestro que reside en Roma. No se nombran caballeros hace más de treinta años.

También ha examinado el Consejo otro decreto sobre organización de los servicios de los ingenieros y artilleros de la armada.

Ha estudiado, además, las bases para el concurso del ferro-carril de Cuba, y por último, se ha ocupado de la cuestión sanitaria, medidas que han de adoptarse para remediar los daños causados por la epidemia, recursos que se enviarán á las poblaciones castigadas y resoluciones que el gobierno piensa adoptar para conducir con los lazaretos y cordones que todavía existen en algunas pequeñas poblaciones.»

Esto es, ni más, ni menos, lo que dice la nota que ha tenido la galantería de facilitarnos el señor conde de Casa Miranda, redactada por el mismo señor presidente del Consejo.

Los ministros no se han ocupado, por consiguiente, ni de la desdichada situación de los pueblos por consecuencia de la ley de consumos, ni de la codicia alemana en el asunto de las Carolinas, ni de los conflictos porque atraviesan las ciudades de Sevilla, Málaga, Rous, Logroño y el mismo Madrid, ni de nada más que lo que dejamos apuntado.

Y sin embargo, han estado tres horas reunidos. Verdad es que lo del decreto sobre los caballeros de Jerusalem es asunto de gran nota, y su resolución llevaría á los ministros mucho tiempo.

Extraoficialmente sabemos que los ministros se han ocupado también en la cuestión de subsistencia para el porvenir, y al efecto se ha hablado de promover obras públicas con objeto de dar trabajo á las clases obreras de las provincias más castigadas por la epidemia.

Hoy, las invasiones de Madrid, son en mejor número que ayer.

El director de Beneficencia Sr. Roda, atacado esta madrugada del cólera, está tarde, por fortuna se hallaba mejor, no creyéndonos que la fiebre degenera en tífus.

El conde de la Romana, dentro de la gravedad, ha experimentado también esta tarde algun alivio. Dice que será relevado de Berlín el conde de Benomari; relevo que ya se ha intentado, aunque sin éxito, por los señores marqués de la Vega de Armijo y Elduayen.

Se sabe que en Sevilla no ha bastado á todos los conservadores, la conducta del ayuntamiento, porque El Orden, órgano del partido, é intérprete de la tendencia Sanchez Bedoya, dice que los concejales, antes de dimitir, debieron consultar con los jefes del partido que esto se ha llevado con poca madurez, y que la dimisión del ayuntamiento ha producido en la disciplina del partido conservador de Sevilla una honda herida.

Cinco días hace que se recibió en Madrid la primera noticia de la ocupación de las Carolinas por los alemanes.

Con mucho cuidado venimos mirando el Times, á ver cómo juzgaba el hecho; pero el periódico inglés, que tan bien enterado anda de todo lo importante de Europa, no se ha dado por enterado de esto, ni en un mal telegrama de Berlín, cuando sin ir más lejos, hoy damos á la ocupación de Zan zibar un largo despacho.

Esto no deja de ser significativo. Lo que se ha dicho de estar enfermo el Sr. Sagasta, carece de fundamento.

Santa Elena.

Santa Elena.—Santa Elena. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Luis, donde se celebrará por la mañana misa mayor y por la tarde solemnidad vespertina y reserva.

En las religiosas de San Plácido se celebrará una solemne función á San Antonio de Padua, predicando en la misa mayor un padre de la Compañía de Jesús.

En todas las parroquias habrá ejercicios al anochecer. Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de la O en San Luis ó en San Justo.

PÉRDIDA.

Se suplica á la persona que se haya encontrado una pulsera de oro que se ha perdido desde la calle del Almirante, 25, á la Puerta del Sol, por las calles Saleas y Barquillo, volviendo á la misma calle por las de Alcalá y Rocoletos, la devuelva en la portería, donde se darán más señas y una buena gratificación.

BOLSA.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS, FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS. Includes entries for 4 p. 100 int. a., Id. fin de mes., Id. fin del próximo, etc.

Paris, á 8 dias vista, 4'84 1/2. Londres, á 90 dias fecha, 46'50.

Resumen.

En la reunion de Bolsa de esta tarde ha mejorado un tanto el cambio.

A primera hora no se veia gran firmeza en la contratación, pero despues comenzó á notarse mayor demanda un dentro de las condiciones de inacción del mercado.

No se han hecho muchas operaciones, pero las realizadas lo han sido con alguna ventaja por los cambios, como puede deducirse de los siguientes datos de la Contratacion Oficial:

El 4 por 100 interior al contado desde 59'55 cambio primero de hoy y el mismo con que terminó en la Bolsa anterior, ha subido á 59'70 y en observaciones queda á 59'65, en negociaciones de partida.

A plazo no ha tenido publicacion esta renta. El 4 por 100 exterior se ha contratado en partida á 59'25 y 30, pero en lo no publicado se fija como corriente el cambio de 59'35.

La Deuda amortizable al 4 por 100, bastante sostenida, siendo sus cambios publicados 78'50 y 60.

Los billetes hipotecarios al 6 por 100 solo han tenido el cambio de 87'75.

La Deuda de Cuba al 3 por 100 y 1 por 100 de amortizacion á 24'05.

Las cédulas al 5 por 100 del Banco Hipotecario á 94'25. Y las acciones del Banco de España con dos enteros más sobre los cambios del último dia de contratación; esto es, 327 por 100.

Bolsin.

A las cuatro.—4 por 100 interior contado, 59'60; fin de mes, 59'50. Sin operaciones.

Espectáculos para mañana.

Alhambra.—Funcion extraordinaria á beneficio de los pobres enfermos del barrio de la Libertad.

Felipe.—A las 9.—La diva.—A las 9 3/4.—Cascañoles.—A las 10 1/2.—La primera y la última.—A las 11 1/2.—La villa del caso.

Guardia del Buen Retiro.—A las 9.—Concierto por la Sociedad Union Artístico Musical dirigida por el maestro Espino.

Fantoches.—Funciones á las 5 y 6 de la tarde y á las 8 1/2 de la noche.

Circo de Varice.—A las 9.—Fashionable soirée en la que tomarán parte los principales artistas de la compañía.

Circo Hipódromo de Verano.—A las 9.—Varios ejercicios de los principales artistas de la compañía.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

El BANCO HIPOTECARIO hace actualmente, y hasta nuevo aviso, sus préstamos al 6 por 100 de interés en efectivo.

Estos préstamos se hacen de cinco á cincuenta años con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta la tercera parte de su valor.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario, sin necesidad de ningun gasto ni tener en cuenta los intereses de parte alguna del capital.

Además de estos préstamos hipotecarios, abre créditos para el fomento de la Agricultura y construcción de edificios.

En representación de los préstamos realizados, el BANCO emite cédulas hipotecarias. Estos títulos tienen la garantía especial de todas las fincas hipotecadas al Banco y la subsidiaria del capital de la Sociedad. Son amortizables á la par en cincuenta años.—Los intereses se pagan semestralmente, en 1.º de Abril y 1.º de Octubre, en Madrid y en las capitales de provincias.—Los que deseen adquirir dichas Cédulas, podrán dirigirse en Madrid, directamente á las oficinas del BANCO HIPOTECARIO, ó por medio de agente de Bolsa, y en provincias á los comisionados de dicho BANCO.

LOTERIA NACIONAL

BORTEO VERIFICADO HOY. Premios mayores

Table with columns: NÚMEROS, PESETAS, FUEBLOS. Includes entries for 351, 8227, 8195, 6076.

Premiados con 2500 pesetas.

Table with columns: NÚMEROS, PESETAS, FUEBLOS. Includes entries for 10054, 10347, 5659, 15958, 17640, 24870, 7050, 8089, 18718, 18668, 22440, 24168, 23380, 13897.

Premiados con 300 pesetas.

Table with columns: NÚMEROS, PESETAS, FUEBLOS. Includes entries for 663, 442, 741, 624, 878, 584, 192, 740, 502, etc.

Table with 10 columns of numbers, likely a lottery or index table.

Table with 10 columns of numbers, likely a lottery or index table.

Table with 10 columns of numbers, likely a lottery or index table.

Table with 10 columns of numbers, likely a lottery or index table.

Imprenta de El Correo, á cargo de P. Fernandez Calle de San Gregorio, núm. 8

BAÑOS MINERALES EN CASA

Para los enfermos que no pueden ir á los balnearios, hace ya muchos años que Fernandez Izquierdo prepara Baños sulfurosos concentrados...

BAÑOS DE MAR EN CASA

Las personas que por sus ocupaciones no puedan trasladarse á ningún puerto de la costa, encontrarán paquetes de Sales que reemplazan con exactitud las Aguas de mar...

AGENCIA DE NEGOCIOS

CALE DE VILLALAR, 11 MADRID

Esta Agencia toma á su cargo cuantos negocios se la encomiendan, ya pertenecan á los ramos de los ministerios, ya procedan de asuntos particulares...

Los contratistas de Guerra, Marina, Obras públicas y de cualquier otro ramo, los comerciantes ó tenedores de papel del Estado que tengan que realizar operaciones en la Caja de Depósitos ó en otra clase de Establecimientos...

La Agencia toma á su cargo la gestion de aquellos asuntos que se relacionan con el interés de nuestros compatriotas en América.

Entra en la índole de la Agencia el activar los negocios que radiquen en los Tribunales de Justicia ó en el Consejo de Estado.

Las Diputaciones y los Ayuntamientos para activar la declaracion y cobro de sus créditos, bienes de propios, de Beneficencia é incautación por el Estado de los Pósitos, necesitan de una gestion activa é inteligente en Madrid.

Esta Agencia no hace ninguna promesa pomposa, basada únicamente en vanas palabras, fijando el éxito de su empresa á sus obras y el concepto que las corporaciones y los particulares tengan formado de sus dignos antecesores...

La correspondencia á D. JUAN RODRIGUEZ PAS-TRANA, calle de Villalar, núm. 11, MADRID.

Horas de despacho y caja, de once á dos.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta Sociedad tiene el honor de anunciar al público que en sus oficinas se reciben anuncios, reclamos y hechos varios para los periódicos de Madrid, provincias y extranjeros.

Se remiten tarifas de precios á las personas que lo desean.

Oficinas: Príncipe, 27, principal. Madrid

ALMACENES

DE

RUIZ DE VELASCO ALCALÁ, 40

MOBILIARIO Y DECORADO COMPLETO DE HABITACIONES OBJETOS ARTISTICOS DE BRONCE, PORCELANA Y CRISTAL ESPECIALIDAD EN ABANICOS BASTONES Y PARAGUAS TAPICES Y ALFOMBRAS

ESENCIA DE ALCANFOR DEL DR. RUBINI

Se considera como uno de los mejores preservativos y curativos del CÓLERA. Usada con resultados excelentes por el ejército inglés de la India y en la última epidemia de NÁPOLES.

DEPÓSITO: Farmacia BORRELL HERMANOS, Puerta del Sol, 5.

REVISTA DE ESPAÑA

Esta notable publicacion, que cuenta diez y siete años de existencia, ve la luz pública los dias 10 y 25 de cada mes, en cuadernos de 160 páginas, ó más cuando lo exige la índole de los trabajos coleccionados.

PRECIOS DE SUSCRICION

Madrid: un mes, 4 pesetas; tres meses, 11; seis meses, 22; un año, 40. Provincias, pagando por medio de comisionado: un mes, 5 pesetas; tres meses, 13,75; seis meses, 27,50; un año, 45. Ultramar y extranjero: un mes, 6 pesetas; tres meses, 17,50; seis meses, 32,50; un año, 60.

PUNTOS DE SUSCRICION

Madrid.—En las librerías de Bailly-Bailliére, plaza del Príncipe Alfonso; Fé, Carrera de San Jerónimo; Leocadio Lopez, Cármen; Cuesta, Carretas; San Martin, Puerta del Sol, y Murillo, Alcalá, 7. Provincias, extranjero y Ultramar, en casa de los señores corresponsales. Se admiten anuncios á precios convencionales en la Administracion de la Revista, Justiniano, 6, principal izquierda.

ARBOLES DE SOMBRA Y ADORNO

Plátanos orientales muy bien formados, cuatro años de y cuatro metros de altura, y 4 rs. uno. Idem de tres años y tres metros, á 3 rs. Lombardos de gran desarrollo, como puede observarse en ejemplares que hay inmediatos al vivero: plantones de tres años y tres metros, á 3 rs. Fresnos de id. id., á 3 rs. Idem menores, á 2 1/2 rs. Piramidales de tres metros, á 1 1/2 rs. Arboles de mayor tamaño para formar inmediatamente alameda, á precios convencionales. También hay plantas de magnolias grandifloras. Dirijense los pedidos al administrador de la fábrica de harinas de Las Caldas, de Besaya. Embalaje de cuenta del comprador puestos sobre wagones en Las Caldas.

Representantes.

Se necesitan en todos los puntos de España para la venta, con depósito, de un artículo de primera necesidad Hay grandes probabilidades de venta por su buena clase y baratura. Dirijirse con sello para la contestacion á D. Isaac San Martin, fabricante en Vitoria.

IMPRESION

EL CORREO

Se hace toda clase de trabajos tipográficos.

8, San Gregorio, 8.

JUAN VULGAR

JACINTO OCTAVIO PICÓN

TRES PESETAS

La Caricatura..... 2 pesetas. Lázaro ..... 3 pesetas. Lo que debe ser el drama... 1 pesetas. La hijastra del amor..... 4 pesetas.

EN LAS PRINCIPALES LIBRERIAS

COLEGIO ELEMENTAL Y SUPERIOR

SEÑORITAS

BAJO LA ADVOCACION

NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN

Educacion completa de señoritas.—Clases de adorno.—Clases de solfeo, piano y dibujo.—Especialidad en labores.—Honorarios módicos.—Academia preparatoria para maestras.

VALVERDE, 16

LA ESPECIAL

FÁBRICA DE LICORES FINOS Y SUPERIORES

JUAN DIAZ

Los productos de esta fábrica han obtenido 17 premios en las varias exposiciones que se han presentado, tanto nacionales como extranjeras.

En esta fábrica hallará el público un abundante y variado surtido en licores de todas clases.

En escarohados, rom, menta, crema de café, rosa y otros varios y el inmejorable ACEITE DE ANIS, el cual recomiendo al público, pues fué el único que obtuvo premio en la exposicion de Madrid de 1877, y en la de París de 1878, de todos cuantos fueron expuestos de esta capital y la Provincia.

Grande surtido en vinos generosos de las más acreditadas bodegas de Andalucía que son: Málaga, Moscatel, Manzanilla, tintillo de Rota, Jerez, Pedro Jimenez y otros varios.

JUAN DIAZ

Teresa Gil, 31.—Valladolid



Se reciben esquelas de defuncion para este periódico hasta las seis de la tarde, en la Administracion, calle de San Gregorio, núm. 8, bajo.